

Baja California

La entidad donde vivo

Tercer grado



Contenido 3

Las actividades económicas y los cambios en los paisajes durante el Porfiriato

Durante el mandato de Porfirio Díaz se otorgaron concesiones de tierra para colonizar el Distrito Norte de la Baja California, las cuales se traspasaron a empresas norteamericanas para impulsar la colonización de esta región.

Aprendizaje esperado:
Identifica actividades económicas, comunicaciones y transportes que cambiaron la entidad durante el Porfiriato.



Observa las imágenes y reflexiona con las siguientes preguntas:

¿Qué muestran las imágenes?

¿Qué están haciendo las personas?

Cuando no trabajaban, ¿qué otras actividades te imaginas que realizaban?



Misión

Ideas principales

Haz una lectura comentada del tema junto con tu grupo y subrayen las ideas que les parezcan más importantes.



José de la Cruz Porfirio Díaz Mori, fue presidente de México en nueve ocasiones, entre 1876 y 1910.

Las compañías colonizadoras

Después de que las tropas mexicanas derrotaran a los franceses y a los conservadores, Benito Juárez fue presidente hasta 1872, año en que murió. El general liberal Porfirio Díaz aspiraba a ocupar la presidencia y lo logró por medio de una rebelión armada. Su gobierno se prolongó por más de 33 años (1876-1910). Fue un periodo de grandes diferencias sociales y económicas, conocido como el Porfiriato.

Una de las políticas clave del presidente Porfirio Díaz para lograr el progreso económico del país fue brindar facilidades a los extranjeros para que trajeran sus empresas e invirtieran dinero en diferentes industrias. Además, continuó alentando medidas para colonizar algunas regiones como Baja California.

Durante esta época, los inversionistas extranjeros organizaron compañías colonizadoras y obtuvieron autorización para explotar una considerable cantidad de tierra, sin importar si ya había rancheros o indígenas que habitaban esas zonas.

Mientras el gobierno de Porfirio Díaz dio inicio al desarrollo de vías de acceso en otros lugares del país, lo que hoy es Baja California sólo contaba con caminos de terracería.

En el puerto de Ensenada una de las compañías colonizadoras promovió la urbanización de una fracción de terrenos, que dio origen al trazado de la primera ciudad en el Partido Norte.

Se construyeron casas-habitación, edificios comerciales, hoteles y pequeñas fábricas de tipo artesanal. También se introdujeron los servicios de teléfono, telégrafo y una línea de barcos de vapor que transportaba personas y mercancías entre Ensenada y otros lugares.



Ciudad de Baja California, aproximadamente en 1930.

Una nueva compañía colonizadora de origen inglés intentó promover la agricultura en el área de San Quintín, al sur del Partido Norte, y quiso unir este punto con Tijuana por medio de una línea de ferrocarril, pero no se completó el proyecto.

Al mismo tiempo, la mayor parte de la población del país no se benefició de estos progresos económicos. Los trabajadores recibían bajos salarios y tenían agotadoras jornadas de trabajo; a los campesinos les quitaban sus tierras. Tanto en el campo como en la ciudad, las clases sociales cada vez tenían más diferencias, los ricos eran cada vez más ricos y los pobres cada vez eran más numerosos y aumentaban sus carencias. Debido a esto, el descontento social contra el gobierno de Díaz se generalizó.



**Navegar
Telégrafo**

<http://bibliotecadigital.ilce.edu.mx/sites/ciencia/volumen3/ciencia3/112/htm/sec_10.htm>.

En 1887, por disposición de Porfirio Díaz, Baja California fue dividida en dos distritos: norte y sur.



División de Baja California en dos distritos.

El gobierno otorgó al mexicano Guillermo Andrade la concesión de una gran extensión de tierras en el actual valle de Mexicali, poblada en su mayoría por indígenas cucapá. También construyó un canal para aprovechar el agua del río Colorado y regar los cultivos y una vía férrea que iba del naciente poblado de Mexicali a Los Algodones, lo que favoreció el desarrollo agrícola de la región.

Más tarde, Andrade vendió los derechos sobre las tierras a la compañía estadounidense Colorado River Land, que en los años siguientes se dedicó a rentarlas a otras personas para la explotación agrícola y ganadera del valle de Mexicali, logrando que Baja California fuera reconocida por la gran calidad de productos agrícolas que vendía a otros países. Durante este tiempo se inició la modernización en la frontera.

Las obras emprendidas por las compañías extranjeras en el Distrito Norte de la Baja California alteraron el entorno natural de la región y afectaron a los habitantes de las **riberas** del río Colorado; por ejemplo, los cucapá tuvieron que emigrar a otros lugares, trabajar en ranchos y compañías instaladas en Baja California o cruzar la frontera hacia Estados Unidos.



Ribera: margen y orilla del mar o río.



Misión **Juicio ético**

1. Dividan al grupo en tres equipos para representar al gobierno porfirista, a los empresarios y a los habitantes del Partido Norte.
2. Cada sección reflexione sobre las preguntas de abajo, con base en lo que leyeron y en la postura de cada uno de los grupos de la entidad.
3. Realicen en grupo un juicio ético y escriban las conclusiones en su cuaderno.

- **¿Qué opinas sobre la forma de vida durante el Porfiriato?**
- **¿Qué consecuencias tuvo en la vida cotidiana la inversión extranjera?**
- **¿Cómo se puede dar un trato justo a los habitantes de la región?**
- **¿Qué actividades se pueden realizar para mejorar las condiciones de vida de las personas?**
- **¿Qué costumbres cambiaron con la llegada de la modernización?**
- **¿Qué beneficios trajo la modernización para el ambiente?**
- **¿Qué cambios se generaron con la urbanización de la región?**
- **¿Qué ventajas o desventajas trajo el progreso económico?**



Vincular

Consulta en tu libro de *Formación Cívica y Ética*, cómo llevar a cabo un juicio ético.